

保育 おおさか

平成16年8月1日 第348号

大阪府社会福祉協議会・保育部会
☎ 06-6762-9001 Fax 06-6768-2426

オープニング

午後12時30分から、オープニングとして、宇治市三室戸保育園の杉木一久総園長の作詞・作曲で、「南風飛行」、「夢童子」の2曲を、ご本人のギター・歌と京都府保育所職員のコーラスによつて披露され、そのすばらしい演奏と歌声に参加者は聴き入つていた。

平成16年近畿プロツク保育研究集会が、7月12日（月）から13日（火）の2日間の日程で、JR京都駅近くにある京都テルサ・ぱるる・プラザ京都・ホテルグランヴィア京都の4会場で開催された。

開会式



厚生労働省講演

ら心強い祝辞をいただき、
結びに、全国保育士会の武
内茂子会長から、「変革の
時でも保育士がしっかりと
職務を果たせば道は開かれ
る」と力強い祝辞をいただ
き開会式を終了した。

次に、平成16年度近畿ブロック保育研究集会実行委員の鈴木逸子さんの開会宣言で幕を上げ、主催者を代表して、近畿ブロック保育協議会の森田昌伸会長が挨拶され、開催地歓迎の意を込めて、平成16年近畿ブロック保育研究集会実行委員会の伊藤義明会長が挨拶をされた。

保育指導専門官が保育の動向と課題について講演された。少子化の問題になつた経緯から分かりやすい説明があり、近年子育てがしにくいう状況であり、それに対応するための政府の考え方や新たにニーズに対応した子育てサービスの提供について述べられ、最後に「総合施設」について説明があり講演を終えられた。



講師の野中広務氏

事長である野中広務さんによる記念講演が行われた。「戦争の語り部」として、未来を担う子どもたちを再び戦火に曝さないために――というテーマで、政治家としての経歴や生い立ち、さらには、戦争中の軍人としての事など、経験豊富な話を聞くことができた。戦争中に言語統制などにより、国民はコントロールされていたが、現状の状況が、それとよく似ている（イラク戦争など、強力なメディアにより伝えられているものは、真実かどうか不明である）など、マクロな視点で、

枝豆・スイ
カ・なす・ト
マトなどクラ
スゴと色んな
夏野菜の栽培
と収穫に嬉し
そうな子どもたち？あやかつ
たわけでもないが私も流行
のマイナスイオンが出ると
いうサンセベリアをかわい
がっている。水を好み性
質はわすれんぼの私にはちょ
うどよく、土を押しあげて
小さな芽が出てくると毎日
の成長を観察するのが面白
い。ある日5センチほどの
小さなきのこができていた。
いつの間に？食べられるの
か、はたまた毒きのこか？
氣味悪くてそつとちぎって
捨てた。

枝豆・スイ
カ・なす・ト
マトなどクラ
スごと色んな
夏野菜の栽培

分科会報告

大阪は、第3分科会と第5分科会を発題担当し、それぞれ実践例に基づき研究報告がなされた。主な内容は次のとおり。

第3分科会



中島 一さん
天野山保育園

「これからの 保育所運営を 考える」

地域になくてはならない施設になつていきたい。

事業活動の一部を外部に

委ねることで、効果的に主たる事業の強化が図られる

だけでなく、結果的にコストを下げ、しかも質の高いサービスを確保することが可能になる。

保育内容の見直しに通じる自園のコアコンピュータスを確立することで基盤強化を図つていきた

度のプラス要因があるか情報を集める必要がある。当園では調理業務を委託すること、調理員の人事管理からの解放、衛生管理の格段の進歩、計画的な研修の実施、給食会議実施による保育現場との意見交換の向上など大幅な改善がみられた。

質疑応答では、衛生面での責任の所在、委託業者との契約内容、なぜ高い経費をかけてまで委託しなければならないのか、その他アレルギー食の対応など細部にまで質疑が及び参加者の関心の高さがうかがえた。

最後に助言者の大阪樟蔭女子大学の清水益治助教授から講評があつた。変革の

時代の保育を生き抜くには、法人が独自に情報を集め選択を決断する必要がある。

基本理念や、独自の指針書および職員の基本マニュアルなどを策定し、保育内容の見直しを行うことがで決断に際しては法人の理念、基本方針に立ち返る必要があり、第三者評価のガイド

ラインにも示されているよう理念、基本方針に基づき、周りの人々に周知されることは大切であると強調された。

参加された先生たちの真剣な眼差しが印象に残る分科会であつた。

(北阪保育園 N・I)

第5分科会

3歳以上児の 現状と保育・ 子育て支援の あり方



今中江美さん
白鳩保育園

3歳以上児の 現状と保育・ 子育て支援の あり方

その後も試行錯誤を繰り返し、子どもは子どもの社だけではなく、結果的にコストを下げ、しかも質の高いサービスを確保することが可能になる。保育内容の見直しに通じる自園のコアコンピュータスを確立することで基盤強化を図つていきた

つことが身をもつて分かり、これからも縦割り保育を通じ、たくさんの経験ができる環境づくりをしていきた

いと述べられた。

質疑応答では、東大阪市では日常的に縦割り保育をされている園が多いのか、また、保護者の理解は、など質問があり、ほとんどの

園で部分的に縦割り保育をしていること、また、保護者に対するは、縦割り保育

の良いところや年齢別保育もきつちりおこなつていていることを伝えて安心してもらつ

ていい、と説明された。

最後に、助言者である京

都保育福祉専門学院の柴田直峰専任教員から講評があつた。年齢別保育でも、一人

ひとり発達年齢が違う子ど

もがいるので、異年齢保育でも特別に考え過ぎなくて

昭和59年に保育部会による「電話育児相談」が始ま

り、平成3・4・7年度と

展開された育児相談員研修

も、平成10年度から現在の

会の中でも「生きる力」が育

つことが身をもつて分かり、

これからも縦割り保育を通じ、たくさんの経験ができる環境づくりをしていきた

いと述べられた。

また、育児相談員研修を修了された方が、

おられます。

府下414園のうち、

およそ70%の保育園に

認定証を持つた保育士

がおられます。

また、育児相談員研修を修了された方が、

おられます。

また、育児相談員研修を修了された方が、

プロツクだより

専門家として信頼されるために

—泉州ブロック保育士研修会—

6月19日(土)泉州ブロックの保育士研修が、大阪市立大学の山縣文治教授を講師に迎え、岸和田市福祉総合センターで行われました。

「保育の専門家として、保護者・地域から信頼され



講師の山縣先生

その後、利用者(保護者)側の立場になり、利用者から信頼を得るためのポイント、地域住民から信頼を得るためにのポイントを6~7人のグループになり、それぞれ話し合いました。

今回の研修で、今まで保育士側から一方的に「どのように信頼を得られるか?」と考えることが多かったの

保育園をたずねて

318

交野市

第2きんもくせい保育園



交野市の北部、住宅地とほのぼのとした田園風景の間にある可愛らしいサーキュレーション色の園舎の第2きんもくせい保育園を訪ねました。

園舎の屋上にはロケット

のようないい顔のアンドマンの遊具があり、子どもたちが楽しそうに遊ぶ姿が眼に浮かぶようでした(お昼寝からおやつの間に伺いましたので)。また、屋上にはプールがあり、水

遊びには最適な場所でした。

園舎の中は各部屋とも、とても広々としており、園長先生をはじめ、若い先生

が多くとても新鮮に感じました。夏の行事も園児の家族をよんでの夏祭り、プラネットリウム、デイキャンプなどとても盛りだくさん。

園舎の横の小さな畑には、

木下孝司助教授を講師に迎え、「0、1歳児の発達とその関わり方」についての

保育士研修が行われた。



講師の木下先生

を機械的に当てはめることではない。子ども自身の「したいなあ」とか「こんなこと出来るようになりたいなあ」といった願いを知り、それが思い通りに実現できずにいる子どもたち

が植えてあり、食物の育つ様子が園児たちに分かり、給食の時にはとてもおいしくただくそうです。

家庭的な保育で、園児がみんな兄弟で一つの家族の

ような温かい保育園でした。

堺ブロックでは、6月29日に神戸大学発達科学部の木下孝司助教授を講師に迎え、「0、1歳児の発達とその関わり方」についての

保育士研修が行われた。

発達を学ぶことは、理論

を機械的に当てはめることではない。子ども自身の「したいなあ」とか「こんなこと出来るようになりたいなあ」といった願いを知り、それが思い通りに実現できずにいる子どもたち

が植えてあり、食物の育つ様子が園児たちに分かり、給食の時にはとてもおいしくただくそうです。

家庭的な保育で、園児がみんな兄弟で一つの家族の

のような温かい保育園でした。

堺ブロックでは、6月29日に